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Auch in Hongkong und anderen 

siidlichen Landesteilen sowie in 

Xinjiang und Qinghai sollen insge- 

samt mehrere tausend Menschen an 

Hepatitis A erkrankt sein (XNA,

13.2.88, nach SWB, 16.2.88; AW,

18.3.88, S. 33; Radio Qinghai,

11.2.88, nach SWB, 23.2.88; Zhong- 

guo Tongxun She, 2.3.88, nach 

SWB, 8.3.88). Insgesamt sollen sich 

mindestens 16.000 Hepatitis- 

Kranke in Hospitalern befinden, 

und bis Ende Februar sollen sieben 

Personen davon gestorben sein 

(AFP, 24.2.88, nach SWB, 25.2.88). 

-sch-

Kultur
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Tagung des 3.NationaIkomitees der 

Chinesischen Gesellschaft fur Wis- 

senschaft und Technik: Forderung 

der Verbindung zwischen Wissen- 

schaft und Wirtschaft

Anfang Februar hielt das 3.Natio- 

nalkomitee der Chinesischen Ge

sellschaft fur Wissenschaft und 

Technik seine 3.Tagung ab. Qian 

Xuesen, President der Gesellschaft, 

stellte sich in seinem Bericht voll 

hinter die offizielle Politik, daB 

Wissenschaft und Technik dem 

wirtschaftlichen Aufbau zu dienen 

hatten. Er pladierte u.a. fur eine 

starkere Integration von Wissen

schaft und Wirtschaft und stellte 

der Gesellschaft vier hauptsachliche 

Aufgaben zur Forderung des wis- 

senschaftlich-technischen Fort- 

schritts: 1. Verstarkung der wissen- 

schaftlichen Aktivitaten der Ein- 

zelorganisationen der Gesellschaft; 

2. Intensivierung der Arbeit im 

Hinblick auf die Ingenieure und 

das technische Personal von Berg- 

bau- und Industriebetrieben, um 

auf diese Weise bei der technischen 

Reform und dem technischen Fort- 

schritt der Betriebe eine aktive 

Rolle zu spielen; 3. Verbreitung 

wissenschaftlich-technischer 

Kenntnisse zur Forderung der Re- 

formen auf dem Lande; 4. Ausdeh- 

nung der Arbeit der Gesellschaften 

an den Hochschulen auf die Stu- 

denten, um neue Kenntnisse zu 

vermitteln, mit den Studenten in 

Dialog zu treten und die Struktur 

der Lehrplane zu verbessern. 

(RMRB, 5.2.88)

Die Arbeit unter den Ingenieuren 

und Technikern zielt darauf ab, 

diese dafiir zu gewinnen, daB sie in 

ihren Betrieben fur technische Mo- 

dernisierungen eintreten. Die 

Orientierung auf die landlichen 

Bediirfnisse ist ein besonderes An- 

liegen - ganz im Sinne der offiziel- 

len Politik. Zu diesem Zweck bil- 

det die Gesellschaft spezialisierte 

technische Forschungsgruppen, die 

zur Anleitung der bSuerlichen Be- 

volkerung aufs Land geschickt 

werden (XNA, 8.2.88). Der Kon- 

takt mit den Studenten soli gepflegt 

werden, um sie mit der Wirt- 

schaftspraxis in Beriihrung zu brin- 

gen.

Hu Qili, der ebenfalls auf der Ta

gung sprach, appellierte an die Ge

sellschaft fiir Wissenschaft und 

Technik, ihren Beitrag zur Hebung 

des wissenschaftlichen und kultu- 

rellen Niveaus zu leisten. Dabei 

wies er besonders auf die Aufga

ben der Gesellschaft in bezug auf 

die ideologische Erziehung ihrer 

Mitglieder hin (XNA, 9.2.88).

Die Gesellschaft fiir Wissenschaft 

und Technik wurde zu Beginn der 

Volksrepublik gegriindet und hbrte 

wie andere Massenorganisationen 

auch wahrend der Kulturrevolution 

auf zu bestehen. Zahlte sie vor der 

Kulturrevolution 50 Unterorganisa- 

tionen, so sind in ihr heute bereits 

146 nationale wissenschaftliche 

Einzelgesellschaften mit einer Mit- 

gliedschaft von 2,19 Millionen ver- 

treten (XNA, 6.2.88 u. RMRB, 

9.2.88). -st-
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Nebentatigkeiten fur Wissenschaft- 

ler und Techniker offiziell erlaubt

Der Staatsrat hat jetzt offiziell er

laubt, daB Wissenschaftler und 

Techniker auBer ihrer hauptamtli- 

chen Tatigkeit Nebentatigkeiten 

ausiiben konnen. Nebenbeschafti- 

gungen fiir Wissenschaftler waren 

bereits in der 1985 beschlossenen 

Wissenschaftsreform vorgesehen 

und werden auch schon seit lange- 

rem praktiziert. Um bestehende 

Unklarheiten zu beseitigen, hat die 

Regierung einen entsprechenden 

Vorschlag der Staatlichen Kommis- 

sion fiir Wissenschaft und Technik 

gebilligt. Danach konnen Wissen

schaftler und Techniker unter der 

Voraussetzung, daB sie ihre haupt- 

amtliche Tatigkeit voll in einem 

Acht-Stunden-Tag erfiillen, zusatz- 

lich bezahlten Nebentatigkeiten 

nachgehen, d.h. sie konnen in ihrer 

Freizeit technische Entwicklung 

und Technologietransfer betreiben, 

eine Beratertatigkeit aufnehmen 

oder sonstige Dienstleistungen 

wahrnehmen. Voraussetzung ist 

ferner, daB die technischen Rechte 

und wirtschaftlichen Interessen des 

Hauptarbeitgebers nicht verletzt 

werden. Die Nebentatigkeit kann 

entweder von der eigenen Arbeits- 

einheit Oder iiber den Technolo- 

giemarkt vermittelt werden oder 

durch eigene Verbindungen zustan- 

de kommen. Unter bestimmten Be

dingungen kann eine Einheit einem 

Mitarbeiter eine Nebentatigkeit 

verweigern, wenn z.B. Staatsge- 

heimnisse preisgegeben werden 

kbnnten, die Erfiillung staatlicher 

Plane dadurch leiden wurde oder es 

die Situation der betr. Einheit aus 

anderen Griinden nicht erlaubt.

Beziiglich der aus Nebentatigkeiten 

erzielten Gewinne wurde folgendes 

festgelegt: Wenn der betr. Mit

arbeiter fiir die Nebentatigkeit ei

nen Teil seiner Dienstzeit oder die 

materiellen Voraussetzungen seiner 

Einheit oder aber nicht allgemein 

zugangliches technisches Material 

verwendet, dann hat die Einheit 

einen Anspruch auf einen ange- 

messenen Anted am Verdienst. 

AuBerdem muB sie in solchen Fal

len ihre Zustimmung zu der Ne

bentatigkeit geben. Andernfalls 

geht der Verdienst aus der Neben

tatigkeit an den Mitarbeiter per- 

sonlich. Dieser hat unbedingt die 

Rechte und Interessen seiner Ar- 

beitseinheit zu schiitzen. (RMRB, 

5.2.88)

Mit der bereits in der Wissen

schaftsreform vorgesehenen Ge- 

nehmigung von Nebentatigkeiten 

wird bezweckt, die Verbindungen 

zwischen Wissenschaft und Technik 

auf der einen und Wirtschaft und 

Gesellschaft auf der anderen Seite 

zu fordern, wodurch man sich po

sitive Auswirkungen auf die wirt- 

schaftliche Entwicklung erhofft.

DaB Nebentatigkeiten auch Pro- 

bleme aufwerfen und welcher Art 

diese sind, zeigt der spektakulare 

Fall eines Computer-Fachmanns in 

Shenyang, der wegen angeblicher 

Unterschlagung ins Gefangnis kam. 

Zhao Hengdong arbeitete als Com- 

puter-Ingenieur am Shenyanger In- 

stitut fiir Computertechnologie, ei

nem Institut der Chinesischen Aka- 

demie der Wissenschaften. Zugleich 

war er Vizesekretar der Compu- 

ter-Gesellschaft der Provinz Liao

ning. Als solcher hatte er erfahren, 

daB iiber 100.000 im Jahre 1984 

eingefiihrte IBM-Computer unbe- 

nutzt geblieben waren, weil die 

Bedienungsanleitungen fehlten. Mit 

Billigung des Prasidenten der Ge

sellschaft organisierte Zhao 22 Spe- 

zialisten, die die entsprechenden
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Informationen besorgten und ins 

Chinesische iibersetzten, alles in 

ihrer Freizeit. Innerhalb eines Jah- 

res waren mehr als 7.000 Anlei- 

tungsbucher erstellt, mit denen 

1.400 Einheiten in ganz China in 

die Lage versetzt wurden, die 

Computer in Betrieb zu nehmen. 

Die Gesellschaft, so hieB es in dem 

Bericht (XNA, 16.2.88), habe da- 

durch einen Nettogewinn von uber 

360.000 Yuan gehabt. Zhao habe 

sich da von 30% genommen, 106.900 

Yuan, eine Summe, die ihm nach 

eigenen Angaben als vertraglich 

festgelegtes Beraterhonorar zuge- 

standen habe. Sein Institut hinge

gen war anderer Meinung: Es erhob 

ebenfalls Anspruch auf das Geld 

und klagte Zhao wegen Unter- 

schlagung an. Gegen Ende 1985 

wurde Zhao zu einer Gefangnis- 

strafe verurteilt, die er auch antre- 

ten muBte. Der Fall erregte seiner- 

zeit in Wissenschaftlerkreisen groBe 

Aufmerksamkeit und fuhrte zu ei

ner starken Unsicherheit mit der 

Folge, daB die Zahl der wissen- 

schaftlichen Beratervertrage in 

Liaoning um 80% sank. Ein Shen- 

yanger Gericht befaBte sich sieben 

Monate mit dem Fall, befand 

schlieBlich, Zhao habe das Geld zu 

Recht erhalten, und sprach ihn 

frei. Doch trotz seiner Freispre- 

chung und Entlassung aus dem Ge- 

fangnis im Januar 1987 ist Zhao 

immer noch nicht im Besitz des 

Geldes. Das Institut behauptet nach 

wie vor, Zhao habe die Uberset- 

zungsarbeit nicht nur in seiner 

Freizeit erledigt, und erhebt wei- 

terhin Anspruch auf das Geld. Es 

ist lediglich bereit, Zhao 30.000 

Yuan zu zahlen und die restlichen 

70.000 Yuan als Bonusse an die 

Angestellten des Instituts zu vertei- 

len. Zhao setzt dem entgegen, er 

habe das Projekt in seiner Eigen- 

schaft als Vizesekretar der Compu- 

ter-Gesellschaft durchgefiihrt und 

hatte nach Zahlung der Uberset- 

zerhonorare eigentlich Anspruch 

auf 50% der Summe.

In einem begleitenden Kommentar 

wird der Bericht dahingehend 

kommentiert, daB fur die Entwick

lung von Wissenschaft und Technik 

die Initiative und Kreativitat der 

Wissenschaftler entscheidend sei 

und die "Schaffung von Wohlstand 

fur die Gesellschaft" in der Freizeit 

der Leistung des einzelnen entspre- 

chend zu belohnen sei. SchlieBlich 

falle die Belohnung immer noch 

bescheiden aus im Vergleich zum 

Nutzen fur die Nation. Solche Ak- 

tivitaten der Wissenschaftler seien 

daher zu fordern und zu schiitzen. 

(XNA, 16.2.88)

Der Fall verdeutlicht den Mangel 

an Rechtssicherheit in dieser Frage. 

Sobaid es um hohe Honorare geht, 

wird es trotz der offiziell befiir- 

worteten Politik der wissenschaftli- 

chen Nebentatigkeiten in der Praxis 

zu Schwierigkeiten kommen. Von 

dem allgemeinen Gewinnstreben in 

der chinesischen Gesellschaft sind 

auch wissenschaftliche Institute 

und Wissenschaftler nicht ausge- 

nommen. Hinzu kommen die in der 

Verwaltungsbiirokratie weit ver- 

breiteten Vorurteile, also auch 

MiBgunst gegen die Intellektuellen, 

die es dem einzelnen Wissenschaft

ler erschweren, seine Anspriiche 

durchzusetzen, zumal wenn - wie 

es haufig den Anschein hat - Ent- 

scheidungen und Urteile nach poli- 

tischen OpportunitStsgriinden ge- 

failt werden. -st- 
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Auseinandersetzung um nichtstaat- 

liche Hochschulen

In China findet zur Zeit eine Aus

einandersetzung um die nichtstaat- 

lichen ("minban") Hochschulen 

statt. Diese von gesellschaftlichen 

Gruppen oder Einzelpersonen be- 

triebenen Hochschulen werden of

fiziell befiirwortet, um dem Mangel 

an Fachleuten abzuhelfen. In den 

letzten paar Jahren hat ihre Zahl in 

ganz China zugenommen. Allein in 

Beijing gibt es zur Zeit bereits 17 

solcher Hochschulen mit 12.000 

Studenten (GMRB, 8.1.88), nach 

einer anderen Quelle sogar 40 

(XNA, 12.2.88). Die unterschiedli- 

chen Zahlenangaben hangen damit 

zusammen, daB es keine klaren 

Kriterien gibt, welche Institution 

im einzelnen als Hochschule zu be- 

zeichnen ist.

In der Offentlichkeit sind die 

nichtstaatlichen Hochschulen nicht 

unumstritten. Die Staatliche Erzie- 

hungskommission hat mehrfach 

versucht, einen gewissen Standard 

vorzuschreiben, der jedoch in der 

Praxis langst nicht von alien Insti- 

tutionen dieser Art eingehalten 

wird. So wird von seiten der Erzie- 

hungskommission geklagt, daB sol

che Hochschulen in den letzten 

beiden Jahren so stark zugenom

men haben, daB alle drei Tage eine 

neue erbffnet wurde. Mehrere 

polytechnische Sekundarschulen 

hatten z.B. einfach ihren Namen 

geandert und sich als Hochschule 

etabliert (XNA, 12.2.88). Die Geg- 

ner der nichtstaatlichen Hochschu

len kritisieren denn auch in erster 

Linie das niedrige Niveau, das es 

bisher nicht erlaubt, die Examina 

dieser Hochschulen staatlich an- 

zuerkennen. Die Absolventen der 

nichtstaatlichen Hochschulen erhal

ten im Beruf daher auch niedrigere 

Gehalter als Absolventen staatlicher 

Hochschulen.

Viele Kritiker halten die nicht

staatlichen Hochschulen fur eine 

Ubergangserscheinung, die zum ge- 

genwartigen Zeitpunkt dringend 

bendtigte Fachleute in Erganzung 

zum staatlichen Hochschulsystem 

bereitstellt, die aber wieder ver- 

schwinden werde, sobaid die Re

form des Hochschulwesens greift.

Die Verfechter der nichtstaatlichen 

Hochschulen sehen die Vorteile 

darin, daB diese Hochschulen fur 

alle offen sind, die die staatlichen 

Auf nahmepriif  ungen nicht ge- 

schafft haben, daB sie vornehmlich 

seltene Spezialgebiete anbieten, fur 

die in der Gesellschaft eine starke 

Nachfrage besteht, und daB sie gut 

qualifizierte Lehrkrafte zur Verfii- 

gung haben, da sie zumeist Dozen- 

ten staatlicher Hochschulen neben- 

amtlich beschaftigen. Als weiterer 

Vorteil wird angefiihrt, daB diese 

Hochschulen keinen Pfennig staat

licher Gelder beanspruchen, ob- 

wohl sie fur den Staat Fachleute 

ausbilden, und daB sie insgesamt 

sehr wirtschaftlich arbeiten 

(GMRB, 8.1.88). In den Augen der 

Befiirworter sind die nichtstaatli

chen Hochschulen inzwischen un- 

verzichtbar, denn allein kbnnte der 

Staat den steigenden Bedarf an 

Fachkraften nicht decken.

Nach offiziellen Schatzungen 

braucht China bis zum Ende des 

Jahrhunderts 50 Millionen Hoch- 

schulabsolventen und Experten. Die 

staatlichen Bildungsinstitutionen 

des tertiaren Sektors kdnnen bis 

dahin jedoch nur 15 Millionen aus

bilden und sind auch nicht in der 

Lage, das groBe Heer der Berufsta- 

tigen fortzubilden (XNA, 12.2.88).

Die Auseinandersetzung wird ver- 

mutlich weitergehen, solange keine 

einheitlichen Standards eingefiihrt 

sind und das Niveau der nichtstaat

lichen Schulen so stark differiert. 

Dennoch gibt es eine groBe Zahl 

sehr erfolgreich arbeitender priva- 

ter Hochschulen, deren Absolven

ten sofort Stellungen finden. Dies 

zeigt, daB in der Wirtschaft Bedarf 

an ihnen besteht. -st-
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Regelung des Hochschulzugangs 

auf Empfehlung

In der "Provisorischen Verordnung 

liber die Zulassung zu den allge- 

meinen Hochschulen" vom 27.April

1987 war u.a. vorgesehen, daB 46 

ausgewahlte Hochschulen Kandida- 

ten auf Empfehlung zum Studium 

aufnehmen diirfen (vgl. C.a., 

1987/4, U 29). In Erganzung dazu 

hat die Staatliche Erziehungskom- 

mission kiirzlich "Vorlaufige Be- 

stimmungen liber die Aufnahme 

empfohlener Studenten auf allge- 

meine Hochschulen" erlassen (vgl. 

RMRB, 5.2.88). Darin heiBt es, daB

1988 insgesamt 53 Hochschulen au- 

torisiert sind, empfohlene Studen

ten aus ganz China oder aus einer 

groBeren Region aufzunehmen, und 

daB ortliche Padagogische Hoch

schulen aus ihrem jeweiligen Ein- 

zugsgebiet ebenfalls Studenten auf 

Empfehlung aufnehmen konnen.

Nach den "VorlSufigen Bestimmun- 

gen" konnen diese Hochschulen 

Kandidaten aus drei verschiedenen 

Gruppen auf Empfehlung aufneh

men, d.h. ohne die normalerweise 

iibliche Aufnahmepriifung: 1. Ab- 

solventen der Mittelschuloberstufe, 

die in bezug auf Moral, Wissen, 

Sport und Asthetik sowie in bezug 

auf praktische Arbeit hervorragend 

sind; hier zahlt insbesondere auch 

die ideologische Zuverlassigkeit. 2. 

Absolventen der Mittelschulober

stufe und von padagogischen Fach- 

schulen auf Sekundarebene, die in 

bezug auf Moral, Wissen, Sport und 

Asthetik umfassend ausgebildet 

sind und gute schulische Leistun- 

gen erbracht haben und die bereit 

sind, Lehrer zu werden. 3. Absol

venten der Mittelschuloberstufe, 

die ebenfalls auf alien Gebieten 

gute Leistungen vorweisen und 

dariiber hinaus an internationalen 

Schiilerwettbewerben teilgenommen 

haben.

Entscheidend bei den Bestimmun- 

gen ist, daB nur ein bestimmter 

Prozentsatz von Kandidaten auf 

Empfehlung aufgenommen werden 

darf. Bei Hochschulen und Univer- 

sitaten, die aus ganz China und ei

ner groBeren Region Kandidaten 

auf Empfehlung aufnehmen dur

fen, kann der Anteil der empfohle- 

nen Schuler 3-10% der Gesamtzahl 

der aufzunehmenden Schuler des 

betr. Jahrgangs betragen. Bei den 

Padagogischen Hochschulen, die 

den Provinzen unterstellt sind, soil 

der Anteil der empfohlenen Be- 

werber fiir ein Padagogikstudium 

von den Aufnahmekomitees der 

jeweiligen Provinz festgesetzt wer

den, soil aber 10% der neu aufge- 

nommenen Studenten des betr. Jah- 

res nicht iiberschreiten. Die Sekun- 

darschulen, die Schuler empfehlen, 

mlissen einen guten Standard haben 

und sollen Empfehlungen in enger 

Abstimmung mit den Erziehungs- 

behbrden und Aufsichtsorganen 

vornehmen. Im Prinzip sollen Mit- 

telschulen nicht mehr als 5%, pada

gogische Fachmittelschulen nicht 

mehr als 2% ihrer Absolventen fiir 

die Hochschule empfehlen.

Von den Hochschulen wird gefor- 

dert, daB sie die empfohlenen 

Kandidaten mit Zustimmung des 

zustandigen Aufnahmekomitees 

nach der Schulabgangspriifung be- 

gutachten. Die Entscheidung, ob sie 

die empfohlenen Kandidaten auf

nehmen, liegt bei den Hochschulen.

Die Regelung, daB Hochschulen 

auch Kandidaten auf Empfehlung 

ohne Absolvierung der staatlichen 

Aufnahmepriifung aufnehmen kon- 

nen, gibt den Hochschulen einen 

gewissen Spielraum, sich geeignete 

Studenten auszuwahlen. Ein beson- 

ders wichtiger Aspekt ist aber, daB 

man sich von der Regelung giinsti- 

ge Auswirkungen auf das Padago

gikstudium erhofft. Der Mangel an 

Padagogikstudenten macht es not- 

wendig, dieses Studium attraktiver 

zu gestalten, in diesem Faile also 

einem bestimmten Prozentsatz von 

Mittelschulabgangern die Mbglich- 

keit zu geben, unter Umgehung der 

einheitlichen staatlichen Aufnah

mepriifung studieren zu konnen. 

-st-
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Qualifikationsstruktur der Lehrer- 

schaft

Seit Einfiihrung staatlich festge- 

setzter Qualifikationsnachweise fiir 

Lehrer mit Beginn des Jahres 1987 

sind bereits erste Erfolge zu ver- 

zeichnen. Nach neuesten Angaben 

der Staatlichen Erziehungskommis- 

sion (vgl. RMRB, 6.2.88, S.3) hat 

sich der Anteil der Grundschulleh- 

rer mit anerkanntem Bildungsgang 

1987 im Vergleich zum Vorjahr um 

2% erhbht und damit einen Stand 

von 68,2% erreicht. Um ebenfalls 

2% ist der Anteil der qualifizierten 

Lehrer der Sekundarstufe I (d.h. 

der Mittelschulunterstufe) angestie- 

gen, so daB nunmehr 27% dieser 

Lehrer den offiziellen Anforderun- 

gen entsprechen. Hingegen nimmt 

derselben Quelle zufolge der Anteil 

der Lehrer der Sekundarstufe II 

(d.h. der Mittelschuloberstufe) mit 

der entsprechenden Qualifikation 

immer noch ab. Er soil 1987 39,3% 

betragen haben; 1978 sollen es noch 

46% gewesen sein.

Bei genauerer Betrachtung dieser 

Zahlen fallt ins Auge, daB die 

hauptsachlichen Probleme bei den 

Mittelschullehrern liegen. Erstau- 

nen muB vor allem, daB nur 27% 

der Lehrerschaft fiir die Sekundar

stufe I die erforderliche Qualifika

tion besitzen, d.h. die Fachhoch- 

schule absolviert haben. Das be- 

deutet, daB fast drei Viertel der 

Sekundarschullehrer nicht ausrei- 

chend qualifiziert sind. In einer 

Analyse vom Januar 1988 war de- 

ren Anteil mit 50% beziffert wor- 

den (vgl. C.a. 1988/1, U 30), eine 

Zahl, die sicherlich zu hoch war. 

Tatsache ist, daB in der Sekundar

stufe I die Mehrzahl der Lehrer 

nicht das entsprechende Lehrer- 

examen vorweisen kann. Dabei ist 

der Lehrerbedarf auf dieser Schul- 

stufe wegen der Einfiihrung der 

neunjahrigen Schulpflicht am aller- 

groBten. DaB auf der Sekundarstu

fe II verhaltnismaBig mehr Lehrer 

die erforderliche Qualifikation ha

ben, liegt daran, daB hier die Aus- 

gangssituation von vornherein bes- 

ser war. Allerdings muB es be- 

denklich stimmen, daB auf dieser 

Schulstufe die Zahl der qualifizier

ten Lehrer sinkt. Dies erklart sich 

daraus, daB immer weniger qualifi- 

zierter Nachwuchs zur Verfiigung 

steht. In den vergangenen Jahren 

waren immer weniger Studenten 

bereit, Padagogik zu studieren, weil 

der Lehrerberuf zu unattraktiv ist. 

Erst neuerdings wird das Padago

gikstudium besonders gefordert. So 

soli 1987 der Anteil der Studenten, 

die zu den Padagogischen Hoch

schulen zugelassen wurden, 35% 

aller neuzugelassenen Studenten 

betragen haben (RMRB, 6.2.88). 

Das Problem ist jedoch, daB viele 

Absolventen der Padagogischen 

Hochschulen nicht in den Lehrer

beruf gehen oder eine andere Ta- 

tigkeit annehmen, nachdem sie 

einige Jahre als Lehrer gearbeitet 

haben. -st- 
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Einfiihrung von Schulinspektoren

In China hat man damit begonnen, 

im Erziehungswesen das Schul- 

inspektorensystem einzufiihren. 

GegenwSrtig befindet sich das Sy

stem nach Aussagen der Staatlichen 

Erziehungskommission noch im 

Stadium der Vervollkommnung, um 

dann in Zukunft schrittweise all- 

gemein eingefiihrt zu werden. Zu
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den Aufgaben der Schulinspektoren 

gehbren die Uberpriifung, ob die 

Schulen und die Erziehungsbehor- 

den der unteren Verwaltungsebenen 

die staatliche Erziehungspolitik und 

die einschlagigen Gesetze und Be- 

stimmungen durchfiihren, die Be- 

gutachtung der QualitSt des Unter- 

richts und des Verwaltungsniveaus 

in den Schulen sowie die Weiterlei- 

tung von Meinungen und Ansich- 

ten der in der Erziehungsarbeit Ta- 

tigen an die aufsichtfiihrenden Be- 

hbrden. Schulinspektoren gibt es 

schon in 19 Einheiten auf Proyinz- 

ebene. Ihre Aufsichts- und Uber- 

priifungstatigkeit erstreckt sich auf 

die Grundschulen, die allgemein- 

bildenden Mittelschulen, Berufs- 

schulen und technische Schulen 

sowie die entsprechenden Erzie- 

hungsbehbrden. Die Schulaufsicht 

beinhaltet im einzelnen die Uber

priifung der Leitgedanken bei der 

Erziehung, der Richtung der Schu- 

le, der Lehrerschaft, des Niveaus 

der Schulverwaltung, der Bedin

gungen der Schule, der Qualitat des 

Unterrichts und einer mbglichen 

einseitigen Ausrichtung auf die 

nachst hbhere Schulstufe. (RMRB, 

5.2.88)

Gerade dem letzten Punkt wird in 

der gegenwartigen Schulpolitik be- 

sondere Aufmerksamkeit gewidmet. 

Viele allgemeinbildende Mittel

schulen streben nur danach, eine 

mbglichst hohe Schiilerzahl auf die 

Hochschulen zu bringen und rich- 

ten ihren Unterricht entsprechend 

diesem Ziel aus. Diese Praxis lauft 

der offiziellen Schulpolitik entge- 

gen, deren Ziel es ist, den Andrang 

zu den Hochschulen zu mindern 

und die Sekundarschiiler mehr auf 

die Berufspraxis hin auszubilden. 

-st- 

*(21)

Grundschulpflicht in 1.400 Kreisen 

verwirklicht

Nach Angaben der Provinzen, au

tonomen Gebiete und provinzfreien 

StSdte fiir das Jahr 1987 haben 

1.400 Kreise (xian) die allgemeine 

Grundschulpflicht verwirklicht. 

Dies teilte ein Sprecher der Staatli- 

chen Erziehungskommission im 

AnschluB an eine Arbeitssitzung 

der Kommission mit (vgl. RMRB, 

6.2.88). Damit sei die Rate der 

Kinder im schulpflichtigen Alter, 

die eine Schule besuchen, landes- 

weit auf 97,1% gestiegen, was ge- 

geniiber 1986 einen Zuwachs von 

0,7% bedeute. Auch die Stabilitats- 

rate sei angewachsen, d.h., die Ab- 

bruchraten haben abgenommen.

Schenkt man diesen Zahlen Glau- 

ben, so hatten etwa zwei Drittel 

aller Kreise (deren Zahl sich ohne 

die Stadtbezirke auf Kreisebene 

und kreisfreien Stadte auf 2.046 

belSuft) die allgemeine Grund

schulpflicht eingefiihrt. Die Anga

ben sind jedoch mit Skepsis zu be- 

werten, denn erst im Oktober 1987 

hatte ein Vertreter der Erziehungs

kommission verlauten lassen, daB 

1.052 Kreise - also gut die Halfte - 

die Grundschulpflicht eingefiihrt 

hatten (XNA, 5.10.87; vgl. C.a. 

1987/10, U 13). Es ist kaum anzu- 

nehmen, daB sich die Zahl der 

Kreise innerhalb weniger Monate 

so schnell erhbht haben sollte. 

Entweder hat der Sprecher im Ok

tober mangels genauerer Angaben 

eine zu niedrige Zahl genannt, Oder 

die Provinzen haben bei der jiing- 

sten Uberpriifung ihre Angaben 

geschont. Letzteres ist aus ver- 

schiedenen Griinden wahrscheinli- 

cher. Die Kreise versuchen sich 

nicht nur in ein besseres Licht zu 

stellen, sondern lenken ggf. auch 

von der Notwendigkeit ab, mehr 

im Erziehungswesen zu investie- 

ren. -st-

*(22)

Illegale Erhebung von Schulgeldern

Die Guangming-Zeitung machte 

kiirzlich auf einen MiBstand auf- 

merksam, der die Einfiihrung der 

allgemeinen Schulpflicht ernsthaft 

behindert: Viele Grund- und Mit

telschulen im landlichen Bereich 

erheben ohne rechtliche Grundlage 

iibermaBige Schulgelder und -ge- 

biihren. Dies fiihrt zu wirtschaftli- 

chen Belastungen der Eltern und 

infolgedessen bei einer groBen Zahl 

von Schiilern zum vorzeitigen 

Schulaustritt.

Die gangigste Methode ist, daB die 

Schulen eigenmachtig unter den 

verschiedensten Bezeichnungen alle 

mbglichen Gebiihren erheben, z.B. 

Biichergeld, Geld fiir musische und 

sportliche Aktivitaten und fiir Ge- 

sundheitspflege, fiir Nachhilfe und 

Gerateausstattung, Akten- und 

Priifungsgebiihren sowie Geld zur 

Aufbesserung der Lehrergehalter 

an den nichtstaatlichen Schulen und 

fiir das Kiichenpersonal.

Eine andere Methode, mit der 

Schulen zu Geld zu kommen versu

chen, ist, daB sie bei neu aufzu- 

nehmenden Schiilern "iiber den 

Preis verhandeln". Diese Methode 

wird vornehmlich von Mittelschu

len, nicht selten auch von Schwer- 

punktschulen, also generell von at- 

traktiven Schulen angewendet. Die 

Schulen setzen die Zensuren fiir 

neu aufzunehmende Schiiler belie- 

big nach oben, um auf diese Weise 

die Zahl der nach dem Plan aufzu- 

nehmenden Schiiler mbglichst nie- 

drig zu halten. Uber die freigehal- 

tenen Platze wird dann mit den 

Familienvorstanden verhandelt, und 

wer das geforderte Geld gibt, des- 

sen Kind wird aufgenommen. Die 

Geldsummen, die gezahlt werden, 

reichen von einigen hundert bis 

1.200 Yuan. In einer Stadt in Hu

nan sollen 1987 40% aller im staat- 

lichen Plan fiir die Mittelschul- 

oberstufe vorgesehenen Schiiler 

aufgrund derartiger "Preisverhand- 

lungen" einen Platz in einer Ober- 

stufenklasse erhalten haben.

SchlieBlich gibt es bei Mittelschu

len noch die Methode, "Wiederho- 

lungsschiiler" gegen erhbhtes Schul- 

geld aufzunehmen. Hierbei handelt 

es sich um Schiiler, die die Mittel- 

schule bereits absolviert haben, 

aber eine Klasse noch einmal wie- 

derholen mbchten - offensichtlich, 

weil sie die Hochschulaufnahme- 

priifung nicht bestanden haben und 

sich darauf besser vorbereiten wol- 

len. Eine solche Praxis ist offiziell 

verboten; dennoch umgehen viele 

Mittelschulen die Bestimmung, weil 

sie auf diese Weise mehr Geld ver- 

langen kbnnen. Manche Schulen 

legen sogar das Schwergewicht auf 

die "Wiederholungsschiiler", und 

zwar zu Lasten der regularen Schii

ler, die in dem betr. Schuljahr 

Abitur machen. In Heilongjiang 

soli es 1987 an einer Schule 45 

"Wiederholungsschiiler" und nur 2 

regulare Schiiler gegeben haben. Im 

Jahr 1984 habe die Schule pro 

Wiederholungsschiiler 120 Yuan 

verlangt, 1986 bereits 300 Yuan. Es 

soli auch vorkommen, daB man 

sich mit Geld bessere Zensuren er- 

kaufen kann. So fehlten einem 

Schiiler 2 Punkte, um auf die 

Oberstufe der Mittelschule zu 

kommen. Nachdem die Familie 

1.200 Yuan gezahlt hatte, lieB man 

ihn zur Oberstufe zu.

Die standig steigenden Gebiihren 

der Schulen, so heiBt es in dem 

Bericht abschlieBend, seien einer 

der Griinde, weshalb so viele Kin

der nicht zur Schule gehen Oder die 

Schule vorzeitig abbrechen. 

(GMRB, 29.1.88)

Das schwierige Problem des Schul- 

geldes und der von den Schulen er- 

hobenen Gebiihren ist in dem Ge- 

setz iiber die allgemeine Schul

pflicht vom 12.April 1986 geregelt 

(vgl. C.a. 1986/4, U 15). Dort heiBt
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es, daB sowohl Schulgeld als auch 

Gebiihren tendenziell abgeschafft 

werden sollen, weil sie mit der 

Schulpflicht nicht zu vereinbaren 

sind. Fur eine gewisse Ubergangs- 

zeit werden beide jedoch noch ge- 

stattet. Insbesondere die landlichen 

Schulen, fur die die Lokalbehbrden 

zustandig sind, sind aufgrund ihrer 

mangelhaften finanziellen Ausstat- 

tung vielfach darauf angewiesen, 

Schulgeld und gewisse Gebiihren zu 

verlangen. Hier ware es Sache der 

brtlichen Regierungen, die Schul- 

etats zu erhbhen oder, wenn sie 

dazu wirtschaftlich nicht in der 

Lage sind, staatliche Unterstiitzung 

einzuholen. Denn urn die allgemei- 

ne Schulpflicht zu verwirklichen, 

diirfen die Eltern finanziell nicht 

uber ein gewisses MaB belastet 

werden.

Anders ist es, wenn die Schulen 

nicht aus Uberlebensgriinden, son- 

dern aus purem Geschhftssinn be- 

stimmten Gruppen von Schiilern 

Vergiinstigungen geben und sich 

diese hoch bezahlen lassen. Wenn 

sich also wohlhabende Eltern fur 

ihre Kinder Platze in einer besse- 

ren Schule oder bessere Zensuren 

erkaufen kbnnen oder wenn sie ih

re Kinder fur Geld die Abiturklas- 

se noch einmal wiederholen lassen 

kbnnen, damit sie die Aufnahme- 

prufung fur die Hochschule das 

nachste Mai schaffen, dann wird 

damit das Prinzip der Chan- 

cengleichheit bei der Schulbildung 

durchbrochen und wird kiinftig 

Bildung immer mehr vom Wohl- 

stand abhangen. Hier warten drin- 

gende Aufgaben fur die Schulin- 

spektoren, die zur Zeit eingefiihrt 

werden. -st- 

*(23)

Kritik an religidsen Aktivitaten 

von Schulern

Die Volkszeitung verbffentlichte 

kiirzlich auf ihrer ersten Seite ei- 

nen Brief, den ein Vertreter der 

Erziehungsbehbrde der Provinz 

Shaanxi an die Zeitung geschrieben 

hatte (vgl. Ausgabe vom 22.2.88). 

Darin berichtete der Verfasser, er 

habe in verschiedenen buddhisti- 

schen Tempeln in Xi’an, Xianyang, 

Jingyang und Sanyuan gesehen, wie 

mehrere Schuler unter Anleitung 

ihrer Eltern Weihrauchstabchen 

verbrannt, sich handefaltend ver- 

neigt und dafiir gebetet hbtten, daB 

sie auf die Hochschule kommen. 

AuBerdem hatten sich mehrere 

Gruppen wahrsagen lassen und alle 

mbglichen religidsen Zeremonien 

vollzogen. Dies alles, so der Ver

fasser, sei fur die kbrperliche und 

psychische Gesundheit der Schuler 

auBerst schadlich und verderbe ihre 

Seele. Deshalb fordert er mit allem 

Nachdruck eine intensivere Erzie- 

hung in Atheismus und das ent- 

schiedene Vorgehen gegen "feuda- 

listisches aberglaubisches Gedan- 

kengut". Er appelliert an die 

Kommunistische Jugendliga, den 

Aberglauben zu bekampfen, und an 

die Medien und Verlage, Material 

zur Propagierung des Atheismus 

fur Kinder und Jugendliche zu 

verbreiten. Zugleich sollte kleinen 

Laden und StraBenhandlern verbo- 

ten werden, mit Neujahrsbildern 

und Druckerzeugnissen "aberglau- 

bischen" Inhalts zu handeln.

Der Brief, dessen Bedeutung allein 

durch die Tatsache dokumentiert 

wird, daB er auf der ersten Seite 

der Volkszeitung erschien, zeigt 

zweierlei: zum einen das offenbar 

vielerorts wiederaufgelebte religiose 

Interesse der Bevblkerung und 

nicht zuletzt auch der Jugend, zum 

anderen das Bestreben von offiziel- 

ler Seite, diese Tendenzen insbe

sondere bei der Jugend im Keime 

zu ersticken - trotz verfassungs- 

maBig garantierter Religionsfrei- 

heit. -st-

*(24)

Ye Shengtao gestorben

In Beijing ist am 16.Februar 1988 

der bekannte Schriftsteller Ye 

Shengtao im Alter von 94 Jahren 

gestorben (RMRB, 17.2.88). Ye 

Shengtao gehbrte zur Schriftsteller- 

generation des 4.Mai und arbeitete 

mit Lu Xun, Mao Dun und ande

ren Schriftstellern dieser Genera

tion zusammen. Er war urspriing- 

lich Lehrer, und so handelt sein 

bekanntestes Werk, Ni Huanzhi, 

auch von einem Lehrer. Nach 1949 

hat Ye nichts GrbBeres mehr ge

schrieben, spielte im bffentlichen 

Leben jedoch eine bedeutende Rol

le. So war er in den fiinfziger 

Jahren stellvertretender Erzie- 

hungsminister und hatte auch im 

Schriftstellerverband eine fiihrende 

Position inne. Zum SchluB war er 

u.a. Vizeprasident im VI.National- 

komitee der Politischen Konsulta- 

tivkonferenz des chinesischen Vol- 

kes und Ehrenprasident der Chine

sischen Gesellschaft zur Fbrderung 

der Demokratie. -st-

*(25)

"Goldener Bar" fur chinesischen 

Film

Bei den 38.1nternationalen Film- 

festspielen in Berlin im Februar 

1988 wurde zum erstenmal ein 

Spielfilm der Volksrepublik China 

mit dem "Goldenen Bar" ausge- 

zeichnet. Den Preis erhielt der Film 

"Rotes Kornfeld" (Hong Gaoliang, 

eigentlich "Rote Hirse") des jungen 

Regisseurs Zhang Yimou. Der Film 

spielt im Chinesisch-Japanischen 

Krieg (FAZ, 24.2.88; RMRB, 

25.2.88). Damit beginnt sich China 

im internationalen Film zu behaup- 

ten. Bereits im vergangenen Jahr 

erlangte ein chinesischer Film, "Der 

alte Brunnen", angesehene Interna

tionale Filmpreise. -st- 

‘(26)

Bevdlkerungsboom

China erlebt gegenwartig einen Be- 

vblkerungsboom, der dem Staat 

AnlaB gibt, die Geburtenplanungs- 

politik wieder starker in das Be- 

wuBtsein der Offentlichkeit zu 

riicken. Wie der Generalsekretar 

der Chinesischen Gesellschaft fur 

Bevblkerungswissenschaft, Wu 

Cangping, kiirzlich erlauterte, ist 

der Boom darauf zuruckzufiihren, 

daB man in den fiinfziger und 

sechziger Jahren die Gelegenheit 

verpaBt hat, eine verniinftige Be- 

vblkerungspolitik zu betreiben. Der 

Boom werde noch bis in die zweite 

Halfte der neunziger Jahre hinein 

anhalten, und so lange gelte es, 

wirksame MaBnahmen zur Ein

dammung des Bevblkerungswachs- 

tums zu ergreifen. Zugleich aber 

wies Wu darauf hin, daB es darauf 

ankomme, bei der Geburtenpla- 

nung auch auf eine verniinftige 

Bevblkerungsstruktur zu achten, 

sonst wiirde nach 60 Jahren eine 

Uberalterung der Bevblkerung zu 

verzeichnen sein. Er betonte, daB 

in den kommenden zehn Jahren 

pro Jahr durchschnittlich etwa 13 

Millionen Frauen das Hauptheirats- 

und -gebaralter erreichen; diese 

Gruppe sei die wichtigste Ziel- 

gruppe der bevblkerungspolitischen 

MaBnahmen, und hier diirften kei- 

ne Fehler gemacht werden (RMRB, 

8.2.88).

Ahnlich auBerte sich ein Sprecher 

der Staatlichen Kommission fiir 

Familienplanung vor in- und aus- 

landischen Journalisten. Der Bevbl- 

kerungsboom habe 1986 begonnen, 

1988 sei bereits das dritte Jahr. 

1986 seien 21 Millionen Geburten 

zu verzeichnen gewesen, 3 Millio-
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nen oder 18% mehr als 1985. 1987 

seien es schatzungsweise 22 Millio- 

nen gewesen, und 1988 werde die 

Zahl der Geburten noch weiter an- 

steigen. Der gegenwartige Bevolke- 

rungsboom werde bis 1995 anhalten 

und sich erst danach abschwSchen. 

Ab 1998 werde die Bevolkerung 

dann schneller abnehmen (RMRB,

16.2.88) .

Unter diesen Umstanden sollen die 

zustandigen Stellen trotz aller 

Schwierigkeiten, auf die die offi- 

zielle Familienplanungspolitik in 

der Bevolkerung stbBt, verstSrkte 

Anstrengungen unternehmen, die 

strikte Geburtenplanung durchzu- 

setzen. In diesem Zusammenhang 

verwies Wu Cangping auf folgende 

MaBnahmen: Propagierung des 

Ehegesetzes, der Spatheirat und 

Spatgeburten, das Verbot friiher 

Ehen und Geburten, Verbot unehe- 

licher Geburten und die Notwen- 

digkeit, alle Geburten zu planen; 

Beibehaltung der Ein-Kind-Ehe; 

Verstarkung der Erziehungsarbeit, 

insbesondere auf ideologischem 

Gebiet, unter Betonung des Zu- 

sammenhangs zwischen Familien- 

planung und Lebensstandard, Bil- 

dungs- und Gesundheitswesen, 

Steilung der Frau usw. (RMRB,

8.2.88) .

Der Sprecher der Kommission fur 

Familienplanung setzte sich ver al- 

lem mit dem Problem auseinander, 

wie die Planung der Geburten kon- 

kret zu verbessern sei. Er verkiin- 

dete die landesweite Einfuhrung 

des Systems der vertraglichen Ver- 

pflichtung zur Geburtenplanung. 

Dariiber hinaus soil die Geburten

planung zum Gegenstand der 

Uberpriifung der Leistungen der 

Fiihrungskader auf jeder Verwal- 

tungsebene gemacht werden. Die 

Basisorganisationen sollen mit den 

Frauen im entsprechenden Alter 

einen Geburtenregelungsvertrag 

schlieBen, fur dessen Einhaltung 

die Gesellschaft die Garantie iiber- 

nimmt. Der Anteil der Ein-Kind- 

Familien ist zu erhohen und die 

Politik, auf dem Lande unter be- 

sonderen Bedingungen ein zweites 

Kind zu erlauben, besser in den 

Griff zu bekommen. Auf dem 

Lande sollen Vereinigungen zur 

Geburtenplanung und sog. "Kern- 

haushalte" Aufklarungsarbeit lei- 

sten; dabei soil die Betonung auf 

der Verhutung liegen und die Zahl 

der Abtreibungen verringert wer

den. Die Qualitat der Verhiitungs- 

mittel soil verbessert und auf der 

Mittelschule soil Bevolkerungser- 

ziehung eingefiihrt werden.

Beginnend mit dem l.Juli dieses 

Jahres soil nach Mitteilung des 

Pressesprechers der Staatlichen 

Kommission fur Familienplanung 

eine Stichprobenuntersuchung der 

Bevolkerung beginnen, die Aus- 

kunft geben soil uber die Zahl der 

Geburten, die natiirliche Zuwachs- 

rate, Bevolkerungsbewegungen so- 

wie den EinfluB wirtschaftlicher 

Faktoren und des Bildungsniveaus 

auf die Geburtenrate. (RMRB,

16.2.88)

Die Methode, die Geburtenkontrol- 

le uber das Verantwortlichkeitssy- 

stem in den Griff zu bekommen, 

wird schon seit einigen Jahren an- 

gewandt, hat aber auf dem Lande 

bisher zu keinem durchgreifenden 

Erfolg gefiihrt. DaB die verant

wortlichen Kader zur Rechenschaft 

gezogen werden sollen, kann auch 

den Effekt haben, ihre Anfalligkeit 

fur Bestechung auf diesem Gebiet 

zu erhohen. -st-

AuBenwirtschaft

*(27)

Stand der chinesisch-auslandischen 

Gemeinschaf tsun ternehmen

Bis Ende 1987 hat die VR China 

4.793 Joint Ventures genehmigt, 

deren Kapital sich auf 12,1 Mrd. 

USS belief. 3 Mrd. sind bereits 

eingebracht. Drei Arten von Aus- 

landsengagements werden heutzuta- 

ge unterschieden, namlich Equity 

Joint Ventures, wie sie nach dem 

Gesetz vom Juli 1979 geregelt sind, 

zweitens Contractual Joint Ventures 

mit freier Gestaltung der Modalita- 

ten und drittens Unternehmen, die 

ausschlieBlich in auslandischem Ei- 

gentum stehen und von Auslandern 

geleitet werden.

Am ll.Januar 1988 wurde bei der 

24.Sitzung des Standigen Ausschus- 

ses des VI.NVK ein neuer Geset- 

zesentwurf eingebracht, der noch 

weitere Fragen im Bereich von 

chinesisch-auslandischen Gemein- 

schaftsunternehmen regeln soli, so 

z.B. den Transfer von Investitio- 

nen, die Zusammenarbeit mit den 

Gewerkschaften, Devisenbilanzie- 

rungsfragen, die Uberweisung von 

Gewinnen auslandischer Partner 

sowie die Frage von Vertragsver- 

langerungen (XNA, 11.1.88). -we-

*(28)

Chinesische Auslandsinvestitionen 

sollen erhoht werden

Die Volksrepublik China will die 

Auslandsinvestitionen betrachtlich 

erhohen. Wie die Zeitung Jingji 

Ribao am 1.3.1988 berichtete, ver- 

handelt die Volksrepublik mit der 

Sowjetunion und osteuropaischen 

Staaten sowie mit Landern, zu de- 

nen die Volksrepublik China keine 

diplomatischen Beziehungen unter- 

halt. Die Investitionen seien fur ei

nen verstarkten Einstieg Chinas in 

die Weltwirtschaft notig. 1987 habe 

das Land 124 Firmen im Ausland 

gegrundet. An deren Kapital in 

Hohe von insgesamt 1,3 Mrd.USS 

sei die Volksrepublik mit 

350 Mio.USS beteiligt.

Fast 90% dieser Investitionen seien 

in Entwicklungslandern getatigt 

worden, darunter Wohnungs- und 

Bruckenbauprojekte in Nahost und 

Nordafrika. Dieser Trend, der wohl 

noch einige Jahre anhalten werde, 

spiegele Chinas niedriges technolo- 

gisches Niveau wider. Die Kapital- 

anlagen im Ausland wiirden bend- 

tigt, um Devisen ins Land zu brin- 

gen. Damit konnten Giiter und 

Rohstoffe importiert und der Stand 

der Technologic und Ausbildung 

verbessert werden. 1979 habe Chi

na mit Investitionen im Ausland 

begonnen und bis Ende 1987 seien 

385 Auslandsfirmen gegrundet 

worden.

Ebenfalls wurde die Bedeutung der 

Auslandinvestitionen fur die Off- 

nung Chinas betont. Der General- 

sekretar der Kommunistischen Par- 

tei, Zhao Ziyang, hat dieses seit 

Januar 1988 mehrmals hervorgeho- 

ben. Seiner Ansicht nach sollten 

insbesondere die Kiistenregionen, 

in denen rd. 200 Millionen Chine

sen leben, eine groBere Rolle in 

der Weltwirtschaft spielen. China 

selbst habe nicht genug Geld, um 

diese Regionen zu modernisieren 

(vgl. auch C.a., Jan. 1988, S.20). 

Deshalb miisse durch das Angebot 

billiger Arbeitskrafte Kapital von 

auBen angezogen werden. Taiwan, 

Siidkorea und Singapur hatten die 

arbeitsintensiven Industrien aufge- 

geben. China konne diese Lucke 

fiillen und konne es sich nicht er

lauben, diese Chance zu verpassen. 

(Jingji Ribao, 1.3.88) -lou-




